

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 3 de Septiembre de 1900

Año XXIX, Núm. 8.244

## Viaje de los Reyes

### PREPARATIVOS EN EL FERROL

Ferrol 28 Agosto.

Han ingresado en la Escuela naval casi todos los aspirantes de marina.

Diariamente practican ejercicios militares en la alameda de la Villa de la Graña.

Iguales maniobras efectúan los aprendices marineros en la corbeta escuela «Villa de Bilbao».

Asegúrase que cuando vengan los reyes, se dirá en dicha villa una misa de campaña.

El rey dirigirá las maniobras de efectos de los aspirantes y aprendices de marina.

Los oficiales del acorazado «Pelayo» ofrecen hoy un espléndido lunch á los del crucero ruso anclado en la bahía.

La Cámara de Comercio se propone quemar quinientas docenas de cohetes al entrar la escuadrilla en este puerto.

S. M. la reina ha remitido 500 pesetas para la viuda del fogonero Isidro López, de Mugaros, que falleció en la explosión del «Infanta Isabel».

La bahía presenta un golpe de vista muy alegre con el crecido número de barcos de guerra que se hallan anclados en ella.

Siguen viniendo en considerable número los forasteros con el fin de procurarse alojamiento.

Ha llegado el capitán de fragata don José Chacon, secretario militar del ministro de Marina.

Acaba de fondear el crucero de guerra portugués «Don Carlos».

Desplaza 5 000 toneladas y lleva 350 hombres de tripulación.

Mándalo el capitán de navío señor Luis Moura.

Al llegar ha cambiado con la plaza los saludos de ordenanza.

\*\*\*

Ferrol 29.

El cónsul italiano recibió un telegrama participándole que el día 30 anclará en el Ferrol un crucero de guerra «Calatafimi» para saludar á los reyes.

Los preparativos que se hacen en la fábrica de tejidos de Feliú, propiedad de los señores Bacon y Compañía, para recibir á los reyes, son verdaderamente espléndidos.

Para agasajarlos preguntaron á Madrid cuáles son los manjares mas de su agrado, con objeto de servirse los.

La corbeta «Nautilus», escuela de guardias marinas, vendrá á esta el 30 y la visitarán los reyes.

Las señoras arrojarán palomas al paso de los reyes por la calle Real.

Mientras éstos permanezcan aquí, todos los barcos nacionales y extranjeros tendrán durante la noche encendidos los reflectores eléctricos.

Se fletarán multitud de vaporcitos y embarcaciones menores para recibir á los soberanos.

Estos presenciarán la entrada en dique del acorazado «Carlos V», permitiéndose que el público pueda este día penetrar en el arsenal.

Se trabaja activamente para arreglar el sitio en que se verificará la inauguración de las obras del ferrocarril del Ferro á Betanzos, el cual se halla situado á 250 metros de la ciudad.

Se hacen otros muchos trabajos ultimando los preparativos.

La recepción promete ser brillantísima. Todas las sociedades compiten por sobresalir en lo lucido del recibimiento.

En el buque ruso se trabaja con gran actividad para decorarlo.

El barco lucirá una vistosa iluminación. Por todas partes no se ve mas que adornos y preparativos.

Ha fondeado en este puerto el crucero inglés «Diadem», enviado por el gobierno británico para saludar á los Reyes.

Aumentan las dificultades para hospedar á los viajeros.

### EN SANTANDER

Se cree que la real familia prolongará su estancia en esta capital mas tiempo del que se ha dicho.

En este caso, serán invitadas Sus Majestades á hacer una excursión al pueblo de Comillas.

Los preparativos de los festejos continúan con grandísimo entusiasmo.

Se han hecho numerosas peticiones de sitio en la plaza de la Libertad para la Exposición que se organiza.

Esta resultará muy brillante.

Son tan numerosas las peticiones que se hacen á las Compañías de Gas y de Electricidad para las iluminaciones extraordinarias, que aquellas empresas no pueden atender á todas las solicitudes.

Por esta razón se han pedido aparatos á otros puntos.

Se están levantando numerosos arcos de triunfo.

En el Sardinero se colocarán dos, que costeará el señor Pombo, uno de ellos monumental, cuyo boceto ha sido hecho por el pintor Gomar.

De su instalación se encargarán este artista y el Sr. Guerrero, padre de la ilustre actriz María Guerrero.

El Sr. Pardo costeará otro magnífico arco en el Sardinero.

El orfeón Cantabria está ensayando el Himno austriaco para cantarlo en la serenata marítima.

Los gremios de cigarreras y pescadoras tomarán parte en las fiestas, desfilando ante SS. MM. vestidas con los trajes típicos del país.

Se ha recibido la real orden autorizando al Ayuntamiento para la construcción de la nueva iglesia de San Francisco.

Inmediatamente se ha procedido á hacer los preparativos para que pueda inaugurarse las obras S. A. la princesa de Asturias.

Para solemnizar la visita de los Re-

yes, la sucursal del Banco de España ha acordado hacer donación de 500 pesetas para el Asilo de las Hermanitas de los Pobres, 600 para el Hospital, 600 á la Casa de Caridad, 300 á la Cárcel y 500 para emplearlas en bonos de pan, que serán repartidos entre los pobres el mismo día de la llegada de los Reyes.

El gremio de pescadores ha acordado engalanar una embarcación para ir al «Giralda» con objeto de hacer un obsequio á SS. MM.

El obsequio consistirá en cuatro hermosas langostas, artísticamente presentadas en amplia cesta de flores, envueltas en tela de finísima seda y adornadas con vistosos lazos, en los que habrá inscripciones y expresivas dedicatorias.

La Sociedad Recreo ha constituido una orquesta de violines, bandurrias y guitarras, la cual obsequiará á SS. MM. con una serenata en el mar.

La orquesta irá en una embarcación lujosamente preparada á la veneciana.

Se trata de regalar al Rey un precioso album de fotografías de esta capital.

Las cuadrillas de danzantes de Liérganes é Isla, premiadas en la fiesta Montañesa, bailarán unidas delante de SS. MM. los bailes típicos del país.

Están muy adelantados los trabajos de la tienda de campaña de Piquio para la recepción.

La señora viuda de Gallo adornará suntuosamente su casa, frente á la cual fondeará el «Giralda», por estar situada delante de puerto.

La fachada se iluminará con gran número de lámparas eléctricas, colocando además en las torres potentes focos eléctricos.

El edificio, con su iluminación, sus colgaduras y guirnaldas, ofrecerá precioso aspecto.

La viuda de Gallo ha encargado gran número de cohetes para que sean disparados desde la azotea de su casa.

También fletará un vapor que saldrá á recibir á la escuadrilla real con los demás que se están preparando.

## El regicidio de Monza

VISTA DEL PROCESO.—BRESSI CONDENADO Á RECLUSIÓN PERPETUA

Milán 30 Agosto.

Inusitada animación reina alrededor del palacio de justicia. La multitud se aglomera para lograr la entrada en el angosto espacio reservado al público. A nadie se permite pasar si no muestra una tarjeta especial.

Entre los espectadores, se nota á numerosos representantes de la prensa italiana y de la prensa extranjera.

A las nueve de la mañana el presidente abre la audiencia.

Antes de constituirse el Jurado, la defensa solicita que se aplace el proceso, por estar afecta de nulidad la citación. El tribunal resuelve, sin embargo, que no ha lugar al aplazamiento.

Procedese inmediatamente á la constitución del Jurado.

Defiende á Bressi el Sr. Martelli, presidente del colegio de abogados de Milán y el Sr. Merlino, abogado de Roma, conocido por sus escritos en sentido anarquista.

Bressi, en el jaulon de los acusados, aparece tranquilo, poco menos que indiferente.

El servicio de policía está hecho por «carabineros» y soldados.

Después de una corta suspensión, se reanuda la audiencia á las 10:40.

El Sr. Merlino, abogado de Bressi, formula una nueva demanda de suspensión del juicio, alegando que hasta ayer no recibió el nombramiento de abogado defensor del procesado. Después de haber oído las conclusiones en contra, presentadas por el ministerio público, el tribunal acuerda no haber lugar á la nueva demanda.

Léese el escrito de acusaciones, que es muy largo. Durante la lectura, Bressi si permaneció tranquilo, mirando al público sin emoción y sin jactancia.

Son introducidos luego los testigos, que son diez y seis, once de la acusación y cinco de la defensa.

Y empieza el interrogatorio de Bressi.

Declara el acusado que resolvió matar al rey después de los hechos de Sicilia y de Milán. Quiso vengar la miseria del pueblo y la suya propia. Lo hizo solo—afirma—sin consejo ni cómplice alguno.

Declara el procesado que se ejercitaba en tirar al blanco, y que se había preparado bien las balas.

Va hablando en voz baja, con acento tranquilo, y cuenta como disparó tres tiros contra el rey á una distancia de dos ó tres metros.

Se hace reconocer al procesado entonces el arma homicida y dos tablillas que le sirvieron de blanco en sus ejercicios de tiro.

Se da lectura á varios documentos, y se suspende la audiencia á las 12:30.

Reanuda la sesión á las 2:45 de la tarde, se entra en las declaraciones de los testigos.

El primer testigo de cargo que declara es el sargento de carabineros Braggi, que fué el que se apoderó de Bressi salvándolo de ser lyuchado por la multitud describiendo el acto de la aprehension y el estado en que se encontraba Bressi después de ella al ser encerrado en el calabozo, ensangrentado y con la ropa despedazada.

Después declara el general Avogadro, ayudante del rey Humberto, que refiere cómo se perpetró el crimen y dice que cuando preguntó al rey si estaba herido, contestó: «Creo que lo estoy verdaderamente», expirando poco después.

Galunbaril y Olivieri que presenciaron de cerca el atentado, no añaden nada nuevo al relato del sumario.

El lacayo del rey Lupi, dice que desde el coche se arrojó sobre el regi-

cida asiéndole por el cuello.

Ramella, patron de la casa donde se alojó Bressi y un desconocido, amigo de éste, durante tres días antes del crimen, declara que el acusado se manifestó completamente tranquilo.

La patrona de Bressi, Cambiachi, y la dueña de un restaurant, declaran también que no notaron en él señal alguna de agitacion durante los días que precedieron al crimen.

Teresa Brignoli, amiga íntima de Bressi, dice que recibió en Bolonia un telegrama para el regicida, el día 21 de Julio, cuando ya había salido para Milán, ignorando el contenido del telegrama.

Los testigos citados por la defensa hablan de la buena conducta de Bressi cuando residía en Prato donde su familia poseía una pequeña heredad.

El fiscal empieza su informe haciendo el elogio del rey Humberto. Dice que el acusado tiene conciencia de sus actos y afirma la existencia de cómplices. El fiscal hace el proceso de las teorías anarquistas que producen crímenes espantosos.

«Bressi, dice, no tiene por excusa la miseria, no es un neurótico, ni un fanático, sino un flemático, un cínico y un obstinado: su objeto era una infamia.

El fiscal termina pidiendo al jurado la declaración de culpabilidad, sin circunstancias atenuadas.

El abogado defensor M. Merlino declara que no viene a exponer sus ideas, sino a cumplir un deber, defendiendo a la anarquía de haber inspirado este crimen. «Todos los partidos, dice, han tenido sus regicidas; la historia lo prueba empezando por Judith.

El orador pasa revista a los móviles de los crímenes anarquistas, y el presidente le interrumpe.

El defensor termina pidiendo al Jurado que no obre por espíritu de venganza, sino inspirándose en la justicia, y que reconozca las circunstancias atenuadas.

El otro defensor M. Martelli hace parecida peticion al Jurado, pero condenando el crimen de Bressi.

Después de algunas palabras de Bressi que dice: «Condenadme, me es indiferente: espero la próxima revolucion» el presidente entrega la pregunta única al Jurado que se retira a deliberar.

Conforme con la declaración del culpabilidad que presenta el Jurado, el tribunal condena a Bressi a reclusion perpetua, con absoluto aislamiento durante diez años, por no existir la pena capital en el código italiano.

## Un sacerdote sospechoso

Barcelona 28 Agosto.

Parece que á raíz del asesinato del rey Humberto huyó de Roma un sacerdote que se hospedaba en una tratoría establecida en la vía Apia, á quien algunas personas le habían oído hacer una entusiasta apología de Bressi, expresando al mismo tiempo la esperanza de que no tardará en sufrir la misma suerte que Humberto su sucesor.

El periódico italiano «Il Messagero» contó el hecho añadiendo que las autoridades buscaban infructuosamente al sacerdote, del que desde entonces no ha vuelto á tenerse noticia alguna.

Ahora informes que tengo por dignos me permiten asegurar que el prófugo de Roma al que por cierto hacía tiempo se le retiraron las licencias para celebrar, se refugió en España, pasó algunos días en Madrid y llegó á Barcelona, donde se hospedaba en una casa de la calle del Conde del Asalto.

Aquí hacía una vida disipada y licenciosa, frecuentando alguna casa de la misma señalada con mala nota, y man-

teniendo relaciones de amistad con personas de las más exaltadas ideas.

De la noche á la mañana desapareció de esta capital, diciéndose que se embarcó con rumbo á la América del Sur.

La presencia del sacerdote en Barcelona parece que coincidió con la llegada de otros muchos extranjeros sospechosos, algunos de los cuales estaban vigilados por la policía, y todos los que han ido desapareciendo poco á poco en distintas direcciones.

Aquí no se ha sabido que las autoridades de Italia buscaban al sacerdote en cuestión hasta dos días después de haber desaparecido éste.

El prófugo tenía aquí cuenta abierta en un importante establecimiento de crédito.

## Gacetilla

Temperatura en el día de hoy:

Máxima, 25°3'.

Mínima, 20°2'.

El concurso celebrado á las cinco de esta tarde para el arriendo del café de nuestro Teatro durante los diez meses que median entre el 1.º de este mes y el 30 de Junio de 1901 así como de los bailes que puedan darse durante el Carnaval en dicho Coliseo, ha sido adjudicado, como mejor postor, por la cantidad de 805 pesetas, á D. José Lopez Aragonés, representando la Sociedad que bajo el título de «Aurora Boreal» ha venido dando tan brillantes bailes en la temporada última en el expresado Teatro Principal.

La fiesta de S. Clemente, efectuada ayer en la aldea de S. Clemente, obtuvo un resultado satisfactorio, y superior á las esperanzas concebidas por sus organizadores.

El gentío que acudió á presenciar dicha fiesta fué inmenso, dando un respetable contingente el pueblo y distrito de Alayor.

La animación fué extraordinaria, el baile estuvo animadísimo, y los caminos vecinales que á la aldea conducen estuvieron convertidos en amenos paseos así en la noche del sábado como en el día y noche de ayer.

Desde mucho antes de la hora prefijada para las carreras, el coso se veía más que transitado, cuajado de espectadores ocupando toda la longitud de las barandillas y asientos de ambos lados del palenque.

Empezaron las carreras que desde el primer momento despertaron general interés, resultando uno de los sports hípicas más completos que se efectúan en fiestas análogas en esta isla.

Para la carrera destinada á los mulos se presentaron cuatro hermosos ejemplares de cuerpo fornido, esbeltez de formas y buenas condiciones, y afanosos de medir el terreno.

Eran los de «Binijamó», «Lloch Nou», «Bellver Nou» y «Son Costa».

Salieron en correcta línea y rápido troteo, y dado el sus transpusieron en brevísimo tiempo el largo palenque, llegando á la meta primero sin llevarse uno á otro ventaja apreciable los de «Binijamó» y «Son Costa»; y no habiendo sido posible, adjudicar en buena lid el premio, se convino en una segunda carrera inmediata, logrando llevarse el premio el de «Binijamó», si bien su contrincante le seguía á corta distancia, dejando bien evidenciadas las buenas condiciones que en él concurren.

La expectacion fué general y no exenta de ansiedad, al presentarse briosos los ejemplares que daban valor y brillantez á certamen.

De buena planta, ágiles y ganosos de correr así la potranca de «Son Costa» y el potro del Sr. Pons Escudero, alcan-

zando la meta la potranca de «Son Costa».

Apesar de la victoria obtenida, el potro de raza árabe patentizó bien las excelentes cualidades que le hacen apreciar como brioso y buen corredor, siendo los dos vitoreados y agasajados. Dejamos las apreciaciones del hecho á los inteligentes, que estudiaron sobre el terreno la celebrada carrera.

En la extraordinaria para caballos corrieron los de «Binigurdó» y «Sa Cavallería», obteniendo éste el premio.

Por la noche continuando el baile y la animación general se quemaron varios números de fuegos pirotécnicos de agradable efecto, que entretuvieron la concurrencia, y dieron buen fin de fiesta.

Ha sido promovido al empleo de oficial segundo de Administración militar, el tercero D. Cristóbal Martínez Alapont, continuando sus servicios en la Intendencia de Valencia.

Han empezado hoy en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad los exámenes extraordinarios de prueba de curso, ó sea de los alumnos suspensos en Junio ó que dejaron de presentarse á examen.

No ha podido constituirse el Tribunal de Ciencias por no haberse presentado todavía uno de los señores catedráticos que han de formarlo, y así mismo ha de venir aún otro catedrático de la sección de Letras.

Es de esperar que lleguen en el vapor correo del jueves próximo.

Desde primeros del mes actual hasta el 30 de Noviembre se señala como la segunda de las épocas preferentes para la vacunación.

Tomen de ello buena nota las familias y tengan presente que vale más prevenir que curar.

Habiéndose instruido el oportuno expediente á instancia del soldado Marcos Camps Farnés n.º 67 del cupo de Ciudadela, del reemplazo de 1898, al objeto de acreditar la exención de hijo de padre pobre sexagenario, se ofrece dicho expediente á los mozos que obtuvieron los tres números 68, 69 y 70 para que dentro el plazo de 15 días puedan hacer las reclamaciones á que tengan derecho.

En lo sucesivo la música del Regimiento tocará en el paseo de Isabel II de 6 á 7 y media de la tarde los domingos y días festivos, cual lo verificó ayer.

Se ha dispuesto de real orden el cambio del destino que desempeñan en la Sección de caballos sementales y Subintendencia de estas islas, los oficiales primeros de Administración militar, D. Juan Martorell, y D. Eusebio Pascual.

El lunes próximo, día 10 del actual, el pueblo de Mercadal celebra la fiesta de su Patrono S. Nicolás, y además del acostumbrado baile público tendrán lugar, en dicho día, á las tres en punto de la tarde, carreras de caballerías, y una extraordinaria para caballos, para la cual hay designado un premio correspondiente.

Dichos premios consistirán en dinero ó en una cuchara de plata.

El Gobierno civil de la provincia ha devuelto con la aprobacion debida, el presupuesto del Tribunal del Jurado de este partido, para el año 1900.

En el taller de carpintería del conocido maestro D. Antonio Cardona, hemos visto un aparador estilo alemán,

que llamaba la atención por su elegancia y esmerada construcción. Dicho aparador ha sido construido para una distinguida familia de Villacarlos.

No es esta la primera vez que la prensa se ocupa de los muebles construidos por el industrial Sr. Cardona, á quien no podemos menos de felicitar por el fino gusto que sabe imprimir á las obras que salen de su taller.

Para Barcelona embarcó ayer el «Menorquin» 99 cajas calzado: 13 bultos frutas: 71 sacos habas; 124 fardos tejidos, 74 bultos borra; 19 bultos desperdicios: 50 sacos trigo: 31 bultos maquinaria: 3 paquetes de monederos: 3 mulos: 2 potros: 2 burros: 1 buey: 10 cabras y 435 aves.

Esta madrugada los alumnos de la Academia de San Estanislao de Kostka han salido, presididos por el Reverendo Sr. Director y Sres. Profesores, á efectuar una excursión campestre con carácter religioso y científico práctico al pueblo de Mercadal, y visitar el Santuario de la Virgen del Monte Toro, para renovar la consagración individual y colectiva á la protección especial de la excelsa Patrona de Menorca, y rendirle nuevo tributo de gracias por los favores recibidos.

Los excursionistas deben regresar esta misma noche.

Deseamosles felicidades y satisfactorio resultado.

En el predio «Son Morell», del término de Ciudadela, propiedad del señor D. Gabriel Saura, se ha cogido este año un racimo de uvas que alcanzó el peso de 19 libras y 4 onzas.

Terminadas las prácticas sanitarias en este Lazareto, esta tarde han salido para Barcelona los vapores «Ino» y «Stajatna».

Durante el finido mes de Agosto se han inscrito en el Registro civil las siguientes partidas:

Nacimientos	26
Matrimonios	7
Defunciones	16

La Comisión Provincial en sesión del 29 de Agosto último, aprobó definitivamente el repartimiento entre los Ayuntamientos de esta Isla.

Hoy y mañana se están dando las pagas del mes de Agosto á las clases pasivas que cobran por la Administración Depositaria de Hacienda de este partido.

Por la Dirección general de Establecimientos penales se ha dispuesto que el preso existente en la Penitenciaría militar de la fortaleza de Isabel II, Francisco Lago Martínez, sea trasladado á la cárcel de Cádiz, para cumplir la pena de cuatro años, dos meses y un día de prisión por el delito de atentado.

En los predios «Son Marquet», «La Mola» y «Son Billuquet», del término de Ferrerías, se han cogido tres grandes sandías que han pesado 18, 22 y 23 libras, respectivamente.

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo tercero del Reglamento de 16 de Noviembre de 1871 en los quince últimos días del próximo mes de Octubre, tendrán lugar en esta Audiencia exámenes generales de aspirantes á procuradores que reúnan las condiciones legales necesarias.

Las solicitudes, dirigidas al Ilustrísimo señor Presidente, deberán presen-

tarse en la secretaría de gobierno dentro los quince primeros días del actual mes, expresando en ella el aspirante, si desea obtener título que le habilite para ejercer la profesión en poblaciones en que haya Audiencia ó en las que no la tengan.

El concurso para la adjudicación del alquiler de las sillas que se usen en el paseo y plaza de la Explanada, durante los tres días de las fiestas de Nuestra Señora de Gracia, ó sean los días 7, 8 y 9 del actual, ha sido adjudicado á favor de D. José Lopez.

Al efecto el municipio facilita al contratista ochocientas sillas, no pudiendo exigir mas que quince céntimos de peseta por cada silla; y diez por cada asiento de bancos.

Con arreglo á lo prevenido en la Real orden del diez del corriente, el lunes diez de Septiembre próximo, y á las diez de la misma ante el señor Alcalde de esta ciudad, se verificará la elección de Habilitado de los Maestros de 1.ª enseñanza, pudiendo los que no residan en el lugar de la elección emitir su voto por medio de comunicación firmada por el interesado y entregarse en el acto de verificarse aquella á la respectiva autoridad por cualquiera de los maestros presentes.

La elección podrá recaer en cualquiera persona de responsabilidad, que no tenga ninguna de las excepciones de que tratan las reglas 13 y 14 de la citada Real orden.

Aquél en quien haya recaído la elección, no podrá posesionarse de su cargo sin haber constituido antes una fianza equivalente al importe líquido de un trimestre de las atenciones de la primera enseñanza del partido para que haya sido nombrado.

El «Boletín Oficial» de la provincia publica una relación de las cantidades que deben percibir los Ayuntamientos de estas islas por recargos municipales correspondientes á lo recaudado en el año económico de 1897 á 98, en concepto de resultados de ejercicios cerrados.

Esta mañana se ha reunido en la Casa Consistorial, la Comisión de festejos del Ayuntamiento para ultimar y definir el plan y orden con que han de celebrarse los mismos, y en especial regularizar la organización de la cabalgata, ha sido definitivamente acordada, en vista de ser en número respetable los señores inscriptos para la misma.

Además estamos autorizados para hacer público por medio de nuestro periódico, que el Ayuntamiento verá con gusto y agradecerá á cuantos jóvenes se presenten para formar parte de la cabalgata que se está organizando para las próximas fiestas de la Virgen de Gracia, á cuyo efecto podran inscribir sus nombres en la Secretaría del Ayuntamiento y en casa del Comisionado especial D. Jose Sintés Saura, calle del Angel n.º 1, de esta ciudad.

Por la guardia Civil del puesto de Alayor fueron sorprendidos en la madrugada de ayer tres sujetos que se encontraron cazando en el predio «Puig menó nou» ocupádoles un huron, una red y una bolsa de tabaco, cuyos objetos fueron puestos á disposición del Señor Juez municipal de dicha villa.

Las carreras de peones afectuadas en las fiestas mayores de los pueblos de Menorca en el transcurso del verano

actual han excitado el deseo de algunos jóvenes andaluzes, los que despues de las oportunas discusiones con ellos Juan Jover Pons y Gabriel V. Lera, prácticos en salvar distancias, convinieron en recorrer al paso, el trayecto que media desde el primer molino del pueblo de S. Luis hasta la entrada de la plaza de la Explanada de invirtiendo en el recorrido cinco minutos.

Al efecto se designará la fecha y condiciones que estimen estipular los organizadores de la singular apuesta.

En el vapor correo «Ciudad de Mahon» ayer regresó á esta ciudad, el asociado á la Cooperativa «Paz y Trabajo» de esta localidad, D. Jaime Gomila Pons, que fué designada para la Exposición Universal de París.

Esta mañana ha visitado el Ayuntamiento para reiterarle las gracias y exponer de viva voz las impresiones del viaje y estudios efectuados en la gran capital, sobre lo cual ha ofrecido presentar el conjunto de notas que ha conseguido y que le ha merecido fijar la atención.

Esta mañana se ha procedido á despejar de piedras la parte derecha de la Explanada en direccion del Cuartel, puesto indicado para las corridas de cintas que deben tener lugar el día 9 del actual.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

FUNCIONES

Las carreras de caballerías que han de tener lugar el día ocho del corriente mes, festividad de la Virgen de Gracia, empezarán á las cuatro de la tarde en el Coso nuevo, con sujeción á las reglas que dictará el Sr. Teniente de Alcalde del distrito ó Concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Las carreras se dividirán del modo siguiente y serán premiadas con cucharas de plata de diferente valor:

- Pollinos.
Borros.
Mulos.
Potros y potrencas.
Caballos.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 3 Septiembre 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

Alcaldía de Mahon

El Sr. Gobernador civil de esta provincia en circular inserta en el «Boletín Oficial» de la misma núm. 5246 se ha servido disponer en virtud de lo prevenido en Real Orden de 10 Agosto último, que la elección de Habilitado de los Maestros de 1.ª enseñanza de este partido se verifique en esta ciudad el lunes próximo día diez del actual á las diez de la mañana.

En su consecuencia convocó á todos los Maestros y Maestras y auxiliares del ramo de este partido judicial para que en el día y hora expresados, concurren en estas Casas Consistoriales para proceder á la elección referida, advirtiéndose que los Profesores ausentes podrán emitir su voto por medio de comunicación firmada por ellos, que presentara en el acto de verificarse aquella cualquiera de los Maestros ó Maestras concurrentes.—Mahon 3 Septiembre 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

Cotizacion oficial

Madrid 1.º—4 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like '4 por ciento interior', 'Idem Exterior', 'Billetes Hip. Cuba', etc.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santas Dorotea y Eufemia vírgenes y mártires.
Santo de mañana.—Santas Rosalia, Cándida y Rosa de Viterbo.
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Anunciación en S. Francisco.

Pasajeros llegados de Palma en la mañana de ayer á bordo del vapor correo «Ciudad de Mahon»:

D. Felix Ortega; Maria Gaza; Micaela Rodriguez; Maria Guardiola; Coloma Serra; Magdalena Gual; Bartolomé Mas; Andrés Alberti; Lucien Ronsand; Ana Flot; Jaime Gomila; José Massot; Gabril Huguet; 2 Sres. Oficiales; Manuel Despujol, señora y 4 hijos; Manuel Ticouat; Adelina y Amparo Zuriaga; Pablo Amengel; Simon Carreras; dos hermanas Carmelitas; Sebastiau Cladera; 5 individuos de tropa; Miguel Oliver; Pablo Olomar; Mariano Palli; Antonio Jaume; Juan Megarden; y Gabriel Adrover.—Total, 40.

\*\*\*

Pasajeros salidos la misma mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor correo «Menorquin»:

PARA ALCUDIA

D. Juan Fábregues; Ignacio Cortés; Ricardo Mir; Jaime Terrés; Antonio Maura; Jaime Barceló; Juan Cladera; Lorenzo Vanrell; Joaquin Ortigas; Antonio Far; Jaime Rotger; Miguel Galbert y Bernardo Vidal.—Total, 13.

PARA BARCELONA

D. Francisco Hernandez, madre y hermanas; Lorenzo Gomila y esposa; Antonio Fornaris; Carlos Moys; Jaime Seguí y señora; Catalina Villalonga; Joaquin Rita y dos hijos; Juan Merro; Cándido Mateos; Antonio Villalonga; Margarita Fuxá; Bartolomé Pons; Bartolomé Rotzer; Francisco Sanchez y señora; Enrique de Lacal; Federico Moys; Francisca Brisolada y 2 hijos; Francisca Pons é hijo; dos individuos de tropa; Juana Ibós é hijo, Adela Hormijo y un hijo.—Total, 34.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 1.º

En el Consejo de ministros celebrado hoy, el señor marqués de Aguilar del Campó ha dado cuenta á sus compañeros de gabinete de un telegrama del Sr. Silvela, en el que se anuncia que S. M. la Reina ha concedido la gran cruz de Isabel la Católica al ministro plenipotenciario de España en Pekín Sr. Collogan.

En dicho Consejo se acordó votar un crédito de 50.000 pesetas con destino á la seccion de investigaciones del nuevo Instituto Sueroterápico de Alfonso XIII, único en España, que funcionará bajo la direccion del eminente sabio histológico doctor D. Santiago Ramón y Cajal.

Además se ha aprobado una partida fija de 30.000 pesetas que figurará en presupuesto como dotación del mencionado Instituto.

Al doctor Ramón y Cajal se le ha asignado un sueldo de 10.000 pesetas anuales.

Madrid 1.º

Ha sido denegado el indulto á un reo de Teruel, condenado á sufrir la pena capital como autor de un espantoso crimen.

Carecen de interés los acuerdos no comunicados del Consejo de ministros celebrado hoy.

Madrid 2.º
La llegada de los Reyes al puerto de «Villagarcía» ha revestido todos los caracteres de un gran acontecimiento.

Multitud inmensa ocupaba todo el litoral de la población, viéndose gran número de barquichuelos surcar las tranquilas aguas del puerto á la llegada del «Giralda».

Sus Majestades han sido incesantemente aclamados.

Esta mañana se cantará un Te-Deum

Están ultimándose los preparativos para la recepción que tendrá lugar por la tarde en el Ayuntamiento de Villagarcía.

Después pasarán los Reyes á visitar el palacio de los Duques de Terranova, cuya morada ha sido espléndidamente engalanada.

Prepáranse algunos festejos marítimos para la noche.

Las calles de Villagarcía están adornadas, viéndose en ellas algunos arcos de triunfo.

Madrid 3.º

Telegrafan de París que en algunos círculos políticos de la capital de la República hablase de probables complicaciones entre las potencias europeas.

Semejantes pesimismo tienen por origen las divergencias que algunas cancillerías pretenden establecer en la cuestión del extremo Oriente.

Madrid 3.º

Villagarcía.—Reina entusiasmo indescriptible en la ciudad.

Desembarcaron los Reyes, asistiendo al religioso acto de oír una Salve en la iglesia del Carmelo.

La recepción en el Ayuntamiento resultó brillantísima.

Las anunciadas regatas en honor á los Reyes fueron muy empuñadas.

Madrid 3.º

El señor ministro de Estado se encuentra ligeramente indispuerto á consecuencia de una afección aginal.

Telegramas de Berlín dicen que Alemania obrará de acuerdo con Rusia, sobre la solución que pretendan dar al conflicto de China.

Madrid 3.º

A las siete de esta mañana ha zarpado el «Giralda» de Villagarcía con rumbo á el Ferrol.

Los Reyes han sido objeto de entusiasta manifestacion de despedida por parte del pueblo

Las autoridades y representaciones de todas las fuerzas vivas del país, se han congregado en el muelle en el acto de zarpar la escuadrilla.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 3.º—8 m.

Fondeado «Menorquin» á las seis sin novedad: viaje feliz.—Ginart.

Imp. de M. Parpal

### DOTACION DEL "PELAYO,"

Por Real orden fecha 21 del corriente, se ha asignado al acorazado «Pelayo» el siguiente definitivo reglamento de dotacion:

**Armamento.**—Dos cañones de 32 centímetros, Gonzalez Hontoria; dos id. id. de 28 id.; nueve de 14 centímetros, sistema Canet; doce de 57 milímetros, Nordenfeli; cinco de 37 milímetros Hotchkins; cuatro ametralladoras de 37 milímetros, Nordenfeli; dos de siete centímetros, Gonzalez Hontoria; siete tubos lanza-torpedos.

**Máquinas.**—Fuerza de las mismas, 6.800 caballos; calderas, 18 (Ni clause).

**Personal.**—Un capitán de navío (comandante), un capitán de fragata (segundo id.), un teniente de navío de primera (tercero id.), siete tenientes de navío, siete alféreces de id., un capitán de Infantería, un contador de navío, un médico primero, un segundo, un primer capellán, nueve guardias marinas ó alféreces de fragata, un primer contramaestre, cinco segundos, cuatro terceros, un primer condestable, siete segundos, doce terceros, un maquinista mayor de primera, dos id. de segunda, cinco primeros, cinco segundos, once terceros, 18 aprendices, un primer carpintero, un primer calafate, un herrero primero, un armero primero, dos operarios ajustadores de artillería, un buzo, tres obreros torpedistas, un idem electricista, dos escribientes, un panadero, un primer practicante, un segundo, dos sargentos segundos de Infantería

de Marina, siete cabos primeros y segundos, dos cornetas, 63 soldados, 19 cabos de mar de primera, 38 de segunda, 75 artilleros de mar, dos marineros armeros, dos id. herreros, dos mozos de despensa, dos cocineros de equipaje, dos escribientes, dos cornetas y tambores, cuatro panaderos, dos carpinteros, dos ajustadores de artillería, 56 marineros de primera, 112 de segunda, 36 fogueros de primera y 72 de segunda.

Total, 619 tripulantes.

### La Iluminada de Algaida

Múrcia 27 Agosto.

Desde las primeras horas de la mañana de hoy empezó á circular el rumor de haber ocurrido anoche graves desórdenes en el sitio llamado la Algaida, perteneciente al término municipal de Archena.

Poco después pudieron irse poniendo en claro los hechos, de los que resulta comprobado que en efecto tuvo allí lugar una colision con caracteres de verdadera batalla campal.

Las noticias oficiales recogidas en este Gobierno civil son las siguientes:

La célebre iluminada que tanto dió que hablar hace algún tiempo y que por orden de las autoridades habia sido recluida en un manicomio, salió hará cosa de veinte dias de su encierro, y como antes continuó sus predicaciones, á las que no faltó gran número de fanáticos que prestaran ciega fé.

Anoche á cosa de las diez numeroso

gentío, compuesto en su mayoría de campesinos, estaba escuchando una de las pláticas de la supuesta profetisa, cuando se presentaron en aquel sitio cuatro guardias municipales y el alguacil de Archena, debidamente autorizados para impedir el ridiculo espectáculo á que ya pusieron coto las autoridades civiles y eclesiásticas.

Ver á la fuerza pública y declararse un movimiento de protesta y de hostilidad en el concurso, todo fué uno.

No obstante, los guardias trataron de disolver los grupos, y tal vez hubieran conseguido su propósito de hacer cesar las peroraciones de la iluminada, si algunos individuos de la familia de ésta no hubieran excitado á las masas á que resistieran lo que ellos llamaban sacrilega profanacion.

Muchos de los fanatizados oyentes, dejándose arrastrar de su celo, se opusieron con actitud tan hostil y resuelta á que los agentes de la autoridad dieran un paso más, que los guardias, ya en defensa propia, tuvieron que hacer uso de las armas.

El encuentro fué de tal modo formidable, que á los pocos momentos caia muerto un hermano de la iluminada, mal herido el padre, con lesiones graves los cuatro guardias y heridos mas levemente varios de los que habian tomado parte en la contienda.

Tan pronto como la noticia del suceso llegó á Archena, las autoridades enviaron fuerzas de la Guardia civil, saliendo con ellas el juzgado, al que no fué difícil hacer varias detenciones.

En cambio, la iluminada, que habia recogido el cadáver de su hermano y con él se habia encerrado en una casa, opuso tan desesperada resistencia, que fué necesario echar la puerta abajo para detenerla.

Como parece que los ánimos no estaban calmados ni mucho menos, el gobernador ha dispuesto que de aquí salgan algunos otros números de la «Benemerita».

### PROVERBIOS CHINOS

Dícese que la sabiduría de las naciones se condensa en proverbios. Veamos la sabiduría de los chinos contenida en algunos refranes:

- Acerca de las mujeres:
  - «Nada hay que pueda impedir al cielo que llueva, y a una mujer que vuelva á casarse si se empeña en ello»
  - «Es mas difícil la gobernacion de un Estado que la de la familia»
- Sobre moral pública y administración:
  - «Las cárceles, que están cerradas día y noche, están, sin embargo, siempre llenas.»
  - «Si encuentran mas personas honradas en las cárceles, que en las aduanas chinas.»
  - «Se puede engañar á los mandarines; lo que nunca se debe hacer es insultarlos.»
  - «Nunca está mejor de salud el Emperador que cuando en provincias se dice que está enfermo»
- Sobre la caridad:
  - «Al pobre ningún rico le ayuda; al enfermo todos le dan una receta para curarse.»
  - «Los mas tontos conocen la significacion de la palabra «rico». Hombres de gran talento hay que ignoran lo que significa «la palabra «pobre»»
  - «El rico tiene parentela de todos los grados: el pobre ni un solo parente.»
- Sobre las alegrías humanas:
  - «Los grandes dolores son el precio en que adquirimos las grandes alegrías.»
- Sobre el destino:
  - «No hay puerta mejor cerrada que la que se pueda dejar abierta.»
  - «A la mujer mas discreta toca un suerie siempre el hombre mas tonto»
- Sobre el talento:
  - «Tener demasiado talento es no tener bastante.»



# ALMACÉN DE MUEBLES



## J. SINTES MERCADAL

Plaza Príncipe, 6. MAHÓN.

Gran surtido en camas de nogal talladas, para matrimonio. Camas de Viena blancas, negras y en color nogal, y las tan renombradas camas INGLESAS TODAS A PRECIOS REDUCIDOS.

Mesas para comedor. Mesas de salón. Mesas para centro de sala. Mesas escritorio. Mesitas de noche. Mesas para cafés.

DE TODAS CLASES Y PRECIOS

Sillas de nogal, con asiento y respaldo de cuero labrado. Sillas muy fuertes para cafés. Sillas para comedor.

Sillas de Viena, tan conocidas por su solidez, elegancia y fácil desarme.

Sillas de COCINA. Todo á precios BARATISIMOS

Sillerías en nogal y en negro, tapizadas, con muelles y elegantes telas, para salones y recibidores. Butacas. Sillones.

Marquesitas, etc., etc. DE TODO MUCHO Y VARIADO.

Armarios roperos con ó sin luna. Buffets de comedor, de todos precios y estilos. Cómodas. Lavabos para señora y caballero. Cómodas americanas última novedad! Paragüeros, muy elegantes. Espejos-jardinera, de gran efecto, para gabinetes de modista ó de sastre. Cuadros. Espejos.

Perchas. Juegos para portiers. Galerías. Cortinajes, blancos y de color. Gran número de Catres con tela metálica. Etc., etc.

Cuadros al óleo casi de balde.

APROVECHAD LA OCASION.

LA BARATURA TERMINA EL DIA 10



## Calzado BARATO y SÓLIDO



Para realizar las existencias, durante 15 dias, gran rebaja de precios

## Sociedad PAZ Y TRABAJO

Moreras, 12



## Operarias

En la sastrería de José Carreras y Marsella, calle de la Iglesia, número 12, se necesitan operarias y aprendices.

## AL PÚBLICO

Francisco Prats y Ginart, fabricante de jabones y legías, desearía asociarse con una persona que dispusiese de unos dos mil duros, para montar en ésta una regular fábrica de sus productos.

Para detalles en su casa, Cos de Gracia 71 y en la fábrica de la calle de Bellavista.

## Para alquilar

Lo está la casa de la calle Portal de Mar n.º 14. Para informes en la misma calle n.º 12.